

「目も見えなくなつて、耳も聞こえなくなつて大変だ」

九十五歳のひいおばあちゃんが言つた。話しかけると、何回も聞き返されたり、変な言葉で伝わつたりすることもある。目がみえづらいひいおばあちゃんに、僕が「これはきなこのおまちだよ」と話すと、「大根か、なんたこれ、きのこか、何つて言つてるのかわからぬいな」と言うから、また「きなこのおもちだよ」と伝えると、「ああ、きなこのおもちか」とひいおばあちゃんは大笑い。だから家族も大笑い。ひいおばあちゃんの周りにはいつも笑顔がいつもいた。

足が曲がつて、何かにつかまらないと安全にてなんだか上手に家のなかを一人で歩いている。でも、つかまるところがないときには、誰かと手をつないで歩いている。もしかしたら、介護の花子さんの施設にもこんなおばあ

ちゃんがいるかもしないと思つた。

介護と聞くと、僕は、なんだか難しそう、大変なこと、特別なことのようと思つていた。でも、この本を読んで、普段の生活の中にも介護が当たり前にあるのだなど知った。でも、僕はこの介護という言葉はどうしても好きではない。何かが苦手だつたり、困つたりしたときは、みんな助け合つて生きている。赤ちゃんだつて、ミルクをもらつたり、うんちをしたおむつを替えてもらつたりする。それに、年をとつた人のお手伝いや、手助けは介護といふ難しい言葉でまとめられてしまう。僕はどうしても、この言葉に違和感がある。年をたくさんとつた人にも、介護な人て難しい言葉ではなく、生きる手助けを自然にできる世界が本当は一番素敵なのだとと思う。

花子さんは、たくさんの人と関わる中で、自分の思いや考えが成長していく。でも、もしかしたら花子さんの一番身近に、介護の温かさ、一番大切なこと、目指すべき姿があ

「たのではなかと僕は思う。それは祖父が  
 「大」をもらしてしまった場面だ。花子さん  
 のお母さんは、「お父っさ、お腹スッキリし  
 たに、よか、たね」と声をかけて、すぐに着  
 替えをした。この言葉とお母さんの姿が、祖  
 父を大切に思う気持ちにあふれていて、僕の  
 心は温かくなつた。これが介護と言われるこ  
 となら少しだけ温かい言葉にも思えてくる。  
 人が、自分らしく生きることができるよう  
 に手助けすることが、介護だと僕は考える。  
 でもそのためには、周りの人達が、その人の  
 ことを心から大切に思う気持ちがなければ、  
 介護は難しくて、マイナスなイメージだけに  
 なつてしまふこともあると思う。大変さはき  
 つとある。でも、その時間もその人と過ごす  
 かけがえのない時間なのだ。大切な人と一緒に  
 に過ごせる今を大切に僕も毎日を生きていくこ  
 う。介護という言葉は好きではないけれど、  
 これからもひいおばあちゃんが必要な手助け  
 をできるように、たくさんそばにいたい。